

Je voudrais tout d'abord vous dire le plaisir que j'ai à venir vous parler dans ce noble établissement. Notre gouvernement est engagé dans la défense du commerce extérieur du Canada. C'est pour cette raison que je m'adresse aujourd'hui à ceux qui, au Québec d'abord, et puis dans le monde, sont appelés à mener ce combat sur le terrain.

C'est précisément du terrain de la politique étrangère que je veux vous parler. Il est complexe. Il demande une attention constante, des appréciations sûres et des jugements soignés. C'est un peu ce qu'on apprend à faire ici aux "HEC". Mais c'est aussi pourquoi la politique étrangère du Canada est active. Elle doit toujours s'adapter aux besoins du monde extérieur.

Nous faisons partie de la communauté mondiale, et nous voulons participer à la construction d'un monde meilleur. Il y a des choses que nous devons faire, et il y a des choses que nous voulons faire. Il faut bien comprendre que c'est en grande partie par notre action sur la scène internationale, que nous assurons la protection et la promotion des intérêts du Canada, et que nous préparons notre avenir.

La puissance et l'influence sont les deux pôles d'action d'un pays. L'exercice de l'une dépend de l'autre. En fait, l'influence d'un pays reflète bien plus sa puissance que ses préférences.

Le Canada est sans aucun doute un pays influent dans le monde. Il est essentiel de bien définir comment il doit exercer cette influence. C'est là qu'intervient la notion d'intérêt. Je veux parler ici des intérêts nationaux - politiques, économiques, stratégiques, culturels et moraux - qui sous-tendent notre politique étrangère et délimitent les conditions de notre participation au concert des nations.

Une des premières responsabilités du gouvernement, est d'établir le juste équilibre entre les différents intérêts du pays. C'est ce que le gouvernement s'est efforcé de faire dès notre élection, en organisant un processus global de révision de la politique étrangère canadienne.

Comment l'influence du Canada s'est-elle exprimée et à quels intérêts répondait-elle?